

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 22 Setiembre de 1890.

N.º 2.761

Carta de Paris

14 de setiembre.

El alboroto que han movido las revelaciones, las rectificaciones, las disputas y los duelos de la *colada boulangérista*, no nos ha dejado escuchar los sucesos del exterior, no muy ruidosos, pero trascendentales.

El congreso de las «Trades Unions» en Liverpool, congreso católico de Lieja, son dos hechos que en el movimiento socialista que preocupa justamente á todos los espíritus, tienen una significación extraordinarias.

Las «Unions» inglesas, asociaciones profesionales, son herencia directa de las viejas hermandades de trabajadores: la Revolución de este siglo no ha atacado las tradicionales costumbres de la *Old England*; y sobre todo en las profesiones que han sido siempre remunerativas; las antiguas sociedades se han perpetuado sin interrupción.

Las «trades unions» de la fabricación de hilados, tegidos y estampados, de los oficios que exigen preparación, torneros, mecánicos, ébanistas, han florecido siempre y cuentan con fondos sociales que suman millones de pesetas. El obrero inglés de esta categoría, bien pagado, goza de un relativo bienestar, que en algunos casos es envidiable.

Peró tras de estos elegidos hay la multitud innumerable de los peones, de los braceros, cargadores de los docks, mineros, etc., etc. En poco tiempo han surgido hombres cuya energía y cuyo talento son indiscutibles, apoyados, alentados por los discípulos que Marx ha dejado en Londres, que han predicado el socialismo y la unión á esas masas enormes de infelices sin instrucción, sin otro medio de sustento que sus brazos.

Tan rápida fué la propaganda, que las nuevas «uniones» se constituían por docenas, en las grandes ciudades donde abundan los miserables: en las minas lejanas donde estaban en condiciones desventajosas. En el campo de las venerables asociaciones obreras ingresó con ello un ejército de miserables que jamás, desde que hay mundo, habían podido contar con un apoyo estable en la vida; podía persistir una diferencia entre los neounionistas y los unionistas viejos, pero quedaba borrada la diferencia de castas, que se había establecido entre los *skilled labourers*, obreros que han pasado por el aprendizaje, y los *unskilled labourers* los vagabundos, los ignorantes que solamente pueden valerse de sus brazos, cuando la debilidad se lo permite.

Las nuevas «trades unions» hicieron su primera campaña ganando una victoria, tan grandiosa, que parece inverosímil; John Burns proyectó mejorar la situación de los docks de Londres, reclutados en gran parte en los grupos de famélicos que se presentaban por las mágnas junto al Támesis.

En poco tiempo, infundió en aquellos infelices un valor rayano con la temeridad para que se declarasen todos en huelga, sino se les concedía inmediatamente la mejora de las condiciones del trabajo que debían exigir á las Compañías.

La huelga de los *dockers* tuvo resonancia universal; John Burns se hizo popular en todo el mundo. Los donativos para los huelguistas afluyeron, no solamente en las procesiones que se organizaban en Londres, sino también de las colonias lejanas, de América, y prin-

cialmente de Australia, donde los obreros están en una prosperidad incomparable: baste decir que dieron cerca de un millón de pesetas para los huelguistas de Londres.

John Burns que llevaba la voz de los huelguistas, encontró un auxilio, tan inesperado como valioso, en el primado católico de la Gran Bretaña el cardenal Manning, y supo aprovechar la benevolencia del lord alcalde de la ciudad. Los huelguistas triunfaron, pues representa muchos millones de pesetas mensuales, el aumento de salarios.

Después de este acontecimiento, la asociación ganó prosélitos á centenares; las diversas «trades unions» se acercaron más, y las doctrinas socialistas predicadas por Burns fueron naturalmente adoptadas por los *unskilled labourers*, más pobres, más ignorantes que los de las viejas uniones profesionales, pero mucho más numerosos.

En esta situación, fueron convocados á un Congreso los delegados de todas las uniones británicas; no hay que decir con que curiosidad se esperaban los resultados de la lucha que naturalmente debía entablarse entre los jóvenes, socialistas, y los viejos individualistas, á todo trance. La discusión era fatal, porque el Congreso había de deliberar sobre la intervención del Estado, en la fijación de la jornada legal de las ocho horas.

Las sesiones del Congreso obrero se han tenido en Liverpool, en un inmenso *hall*; ante un público numerosísimo y atento, con asistencia de toda la prensa del Reino Unido.

Los periódicos, hasta los más reaccionarios, se complacen en enaltecer el tacto, la inteligencia y la cortesía de todos los oradores, superiores, dicen, á lo que se ve en el mejor de los Parlamentos.

Ya al principio se marcaron los derroteros del Congreso, con la votación de subsidios á favor de los huelguistas australianos, que están ahora en guerra con las compañías de los muelles de Melbourne; y cuando llegó el turno de la gran cuestión, después de una discusión lucidísima; los socialistas triunfaron.

John Burns, terminado el escrutinio, abrazó á un viejo unionista, que había votado contra la jornada legal, y los *hurrahst*, los aplausos; el agitar los sombreros, acogieron la proclamación del resultado del escrutinio.

Inglaterra, por consiguiente, la tierra de los economistas clásicos, del individualismo hasta la ferocidad, está conquistada por el socialismo.

Y como un corolario inesperado, hé aquí que en un Congreso católico aparece el mismo fenómeno; en Lieja se han reunido cinco ó seis obispos, varios sacerdotes y bastantes seglares, diputados, publicistas, etc., de diversos países de Europa, para tratar de mejorar la condición de los obreros.

El Papa actual se preocupa de intervenir en el conflicto social, como en todos los conflictos de las naciones; sin poder temporal, ha recurrido al poder espiritual—que es inmenso—para conservar el preominio en el mundo. Por inspiración del pontífice, los católicos de muchos países han querido infundir á los obreros la esperanza en la Iglesia, como mediadora en la batalla social, como apoyo de pobres y desvalidos.

En el Congreso de Lieja se inició pronto una corriente socialista, tímida es verdad, porque la fé, sin guía, no es nunca a-revida. Más hé aquí que el cardenal Manning manda al Congreso una carta excusando su asistencia, y proclamando

la necesidad de que la Iglesia se valga del Estado—sea el que quiera, porque hoy la Iglesia no lo discute: *toda autoridad viene de Dios*—para imponer á los ricos los sacrificios que exija el mejoramiento de la situación de los pobres.

Con este apoyo de un purpurado, como por encanto se ha formado un núcleo decidido de socialistas en el Congreso; todos los obispos; todos los alemanes é ingleses piden la intervención del Estado en las contiendas del trabajo; en la minoría *liberal*, que deja al arbitraje ó la amigable discusión entre patronos y obreros la resolución de las contiendas están ¡cosa más rara! los jesuitas.

Un jesuita francés de talento, notable orador, el P. Forbes, ha sido el defensor del individualismo en el Congreso de Lieja.

En realidad no se ha discutido allí nada práctico; con citas evangélicas, de San Agustín y de Santo Tomás—que siempre se oía—es difícil dar con la solución de los problemas candentes contemporáneos. Pero la fuerza que representa la Iglesia, empujando cualquier lado una reivindicación obrera, ¿no es de temer?—H.

(La Publicidad).

Combinación militar

Un colega militar dá como probable la siguiente combinación:

Inspectores generales

Infantería.—General Primo de Rivera.
 Caballería.—Moreno del Villar.
 Artillería.—O'Ryan.
 Ingenieros.—Rodríguez Arias.
 Guardia civil.—Gamir.
 Carabineros.—Dabán (D. Luis).
 Sanidad.—Prendergast.
 Inválidos.—Goyeneche.

Junta consultiva

Teniente general Despujols.
 General de división Molió.
 Id. Ochando.
 General de brigada Serra.
 Id. Mendicuti.

Consejo de Estado

Teniente general D. Antonio Dabán.

Capitanías generales

Castilla la Nueva.—General Pavía.
 Castilla la Vieja.—Galbis.
 Galicia.—Burgos.
 Valencia.—Calleja.
 Aragón.—Araoz.
 Burgos.—Cuenca.

El general Soria Santa Cruz reemplazará en la capitanía general de Navarra al general Nicolau en febrero próximo, en que este pasa á la sección de reserva.

Generales de división

Gobierno militar de Madrid.—General Ruiz de Alcalá.
 Jefe de división en Castilla la Nueva.
 General Borrero.

Generales de brigada

Quedarán cuatro solamente en el ministerio de la Guerra.
 Echaluze.—Sección de campaña.
 Linares.—Gabinete militar.
 Martitegui.—Reemplazo, justicia y administración.
 Gonzalez Parrado.—Ultramar.
 Además obtienen cargo estos otros:
 Herranz.—Secretario de la dirección de Caballería.

Alcántara.—Director del Depósito de la Guerra.

Salcedo.—Gobernador de Mindanao.

Un ex-archiduque

El archiduque austriaco Juan, que ahora se llama sencillamente Juan Orth, y es segundo capitán de la fragata mercante alemana *Santa Margarita*, ha llegado con su embarcación á las costas de la República Argentina.

La fragata *Santa Margarita* salió de Hamburgo con cargamento general de géneros de novedades, quincalla y ferretería alemana, con dirección al Perú y Chile, donde cambiará sus mercancías por nitrato, nickel y zinc.

El viaje se ha efectuado sin novedad por todo el Océano Atlántico, hasta que en las costas del Uruguay la *Santa Margarita* fué sorprendida por un fuerte galelerno, llamado allí el *pampero*.

Después de varios días de grandes peligros, la *Santa Margarita* tondeó en la Ensenada, puerto argentino, en donde dejó al capitán Vodich, que cayó enfermo en el viaje.

Ahora, la *Santa Margarita*, al mando del que fué archiduque Juan, navega por el cabo de Hornos, paraje en extremo peligroso para los buques de vela, y se espera que en Octubre llegará á su destino.

Una profanación artística

Dice un periódico, que la histórica *Torre de las damas* que forma parte de la sin par Alhambra, en razón á pertenecer á un particular que reside en Alemania, su propietario ha dispuesto desmontar el precioso techo de la torre, empaquetarlo y trasladarlo á su residencia alemana. La comisión de monumentos, noticiosa del proyecto, gestiona activamente cerca del Gobierno, para impedir que se despoje á Granada de esa joya del arte arábigo. No bastan los estragos del tiempo que nada respeta; dentro de poco la hermosa ciudad que el Genil baña, no tendrá en pie ninguno de los edificios que aun hoy pregonan su grandeza de otros tiempos. Hasta la misma Alhambra, con todas sus maravillas, desaparece como un brillante fantasma del pasado.

Lecturas amenas

Un desafío en el siglo pasado

Un libro publicado hace poco sobre el duelo contiene una anécdota muy original é interesante al hablar del duelo en Inglaterra.

Era á fines del siglo pasado, y un joven, el doctor Joung, se paseaba en bote por el Támesis acompañado de dos damas y tocando la flauta, instrumento en que era maestro consumado.

A corta distancia en otra barca iban varios oficiales de la marina real.

Cuando el doctor Joung observó que no tocaba solo para recreo de sus amigas, sino también de extraños, interrumpió su música y guardó su flauta en su caja.

—¿Por qué ha dejado usted de tocar?

gritaron desde el otro bote.

—Porque lo he tenido por conveniente—replicó el doctor Joung, ofendido por el tono impertinente de la pregunta.

—Pues como nos gustaba la serenata, va usted á seguir tocando, y si no lo hace usted así, prepárese, porque echamos á pique su bote—repuso el oficial que había hablado antes.

Su acento era tan decidido, su aspecto tan brutal, que el doctor Joung comprendió en el acto que ó volvía á tocar ó él y las señoras que le acompañaban corrían verdadero peligro de ir al agua.

Los marinos y el doctor desembarcaron casi á un tiempo; y acercándose el segundo al oficial que le había obligado á tocar, le dijo:

—Su conducta ha sido tan inconveniente, que me debe usted una reparación. Mañana al amanecer le espero en el parque de... Lleve usted su espada, yo iré con la mía. No necesitamos testigos. (Entonces estaban en boga los duelos sin testigos.

A la mañana siguiente los adversarios se encontraban solos, frente á frente en el lugar convenido. Pero cuando el oficial saludó para ponerse en guardia vió con estupor que su enemigo, sacando tranquilamente la espada, sacaba una pistola, y apuntándole á la cabeza le decía:

—Anoche quiso usted ahogarme para obligarme á tocar. Hoy pienso saltarle á usted la tapa de los sesos si no baila un minué para mi recreo.

—¿Esto es una traición!—exclamó el marino, pretendiendo avanzar hacia el doctor.

—Si da usted un solo paso le dejo muerto en el acto y digo que lo he matado en el desafío. Todo el mundo sabe que hemos venido á batirnos. Tenga usted filosofía, como la tuve anoche, y empuje á bailar.

—¿Se batirá luego conmigo?

—Me batiré.

—¿Pero cómo voy á bailar sin música?

—dijo por último el oficial entre aterrado y aturdimiento.

—He traído la flauta—contestó el doctor.—Quédese V. ahí y no pretenda acercarse.

Y alejándose algunos pasos se sentó en el tronco recién cortado de un árbol puso la pistola al alcance de la mano, y comenzó á tocar.

El oficial baidó su solitario minué tan concienzudamente como el había tocado la noche antes y para mayor confusión creyó oír entre la arboleda contenidas risas mujéres.

Cuando terminó el baile, el oficial, ciego de cólera, exigió al doctor que la reparación fuese inmediata.

—Tan pronto como V. guste, pues ya estamos iguales, pero con testigos—dijo el doctor.

El duelo no llegó á efectuarse nunca.

En vano buscó padrino el oficial por todo Londres y aún por toda Inglaterra. A cuántos contaba su aventura se le reñan en las barbas; no tardó en ser célebre por toda Europa su querrela, hasta que perseguido por el ridículo, el oficial tuvo que marcharse á la India, donde es fama que vivió curado para siempre de su bravuconería.

Noticias

Ha surgido un conflicto entre Inglaterra y Venezuela con motivo de la posesión de la Guyana.

Después del descubrimiento de América, la Guyana se repartió entre Portugal y España. Esta, á consecuencia de las guerras, cedió una parte de su territorio á Francia y á Holanda, y la que continuaba siendo española se declaró independiente en 1824, arrancando de aquí los derechos de Venezuela.

Holanda que no tenía interés en conservar aquel territorio, cedió su parte á Inglaterra.

Durante cincuenta años Inglaterra y

Venezuela negociaron para fijar los límites de sus respectivos territorios, y hacia 1850 los negociadores se cansaron de gestionar y los dos Gobiernos concluyeron por precalmar la neutralidad de los territorios en litigio.

Pero desde que se descubrieron en la zona neutral minas de oro, la política inglesa cambió por completo; como ha sucedido recientemente con Portugal en Africa.

En 1884, Inglaterra ocupó silenciosamente los territorios en litigio, olvidando por completo los compromisos contraídos en 1850. Venezuela protesta enérgicamente contra este abuso de la fuerza; exigió á Inglaterra que evacuase aquel territorio declarado neutro en 1850, y como Inglaterra según su costumbre, no cedió, Venezuela cortó toda clase de relaciones diplomáticas con la Gran Bretaña.

Como esta resolución era algo violenta Venezuela propuso á Inglaterra someter la cuestión á un arbitraje, como lo han hecho recientemente Francia y Holanda y se proponen hacerlo Francia y el Brasil, que tienen posesiones en aquellos territorios y sostienen análogas disensiones.

Inglaterra rehusó el arbitraje, contra lo que se esperaba después de la declaración del congreso de las repúblicas americanas reunidas este año en Washington que proclamaron el arbitraje como un principio del derecho internacional para América, y recomendaron á las naciones europeas sus relaciones con aquella.

Venezuela envió últimamente á Londres al Sr. Pulido, diplomático de carrera, el cual propuso á Inglaterra la intervención amistosa de los Estados Unidos habiéndole prometido á su paso por Nueva York, el Secretario de Estado señor Blaine, que consideraría esta cuestión como verdaderamente americana, y también se negó Inglaterra.

Ultimamente el Gobierno inglés ha demostrado al Sr. Pulido disposiciones á evacuar la boca principal del Orinoco, á condición de que Venezuela acepte como base de las negociaciones para la delimitación de fronteras, las proposiciones inglesas.

Según estas, Inglaterra conserva una gran parte de la Guyana venezolana, á la que no tiene derecho alguno, y que ocupa por la fuerza desde hace unos cuantos años.

Venezuela se verá obligada á aceptar las proposiciones inglesas como un mal menor, pues de otro modo no conseguirá nada.

Tal es la conducta colonial de Inglaterra.

Han sido ascendidos á Generales de brigada, el coronel de Estado mayor don Ignacio Peñaranda y Baillo y el de infantería D. Luis Martínez Monge y Puga.

El primero nació el 22 de Octubre, de 1835, ingresó en el servicio el 1.º de Setiembre de 1854, ocupa el número 19 en la escala general de los de su clase y el uno en la de coroneles de Estado Mayor, empleo á que fué ascendido en 1.º de Febrero de 1876, habiéndolo obtenido anteriormente en el ejército con antigüedad de 1.º de Marzo de 1874 y efectividad de 20 de Agosto de 1875: actualmente desempeña el cargo de jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de Valencia.

D. Luis Martínez Monge, que ocupa el número 23 en la escala de coroneles de infantería y el 134 en la general de su clase, nació el 24 de Octubre de 1840, ingresó en el servicio el 20 de Julio de 1855, y en la actualidad se encuentra mandando el regimiento de Asturias.

Parece que es probable que se forme un nuevo regimiento de artillería con destino al servicio exclusivo de nuestras plazas en Africa.

Leemos en *El País*, de Lérida:

«Tenemos en perspectiva un grave conflicto.

Nos referimos á la amenaza de dejar á

Lérida á oscuras, ó á lo menos sin alumbrado de gas, el día 1.º de Octubre próximo, de no satisfacer el ayuntamiento los atrasos que por dicho concepto adeuda á la sociedad «Segret, Juncosa y compañía», dueños del gasómetro.

Así lo participó ayer, en respetuosa solícitud, al señor gobernador de la provincia un representante de dicha sociedad.»

Es probable que en noviembre próximo se funde un nuevo periódico liberal, dirigido por D. Andrés Mellado antiguo director de *El Imparcial*.

Por el Ministerio de la Guerra se ha autorizado al coronel del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército, don Carlos Espinosa de los Monteros y Sagasta, agregado militar á la Embajada de España en Viena, para que asista á las maniobras militares que han de efectuarse, en el mes actual, los cuerpos 6.º y 7.º del ejército austro-húngaro en Hungría.

Un voraz incendio ha destruido completamente la iglesia de la Alcudia, Guadix. Casi todas las imágenes quedaron reducidas á cenizas; el órgano quedó medio fundido y los cálices y demás vasos sagrados fundidos del todo.

En una fábrica de azúcar de remolacha, situada en el camino de Armilla, en Granada, ha ocurrido una sensible desgracia.

Una joven de 17 años, Francisca Nula, que fué con otras personas á visitar la fábrica, se aproximó tanto á la máquina de triturar la remolacha, que las ruedas hicieron presa en sus vestidos, atrayéndose el cuerpo de la joven, destruyéndole completamente ambas piernas.

Trasladada á su casa en gravísimo estado, se le practicó la primera cura, amputándosele después ambas piernas por la mitad de los muslos.

En el Ministerio de Estado se han recibido noticias tranquilizadoras respecto del estado de la cuestión marroquí.

Ha sido nombrado secretario del obispo electo de Menorca, D. Juan Comes, el doctor D. Lino Singla, catedrático de Teología en el seminario de Vich.

La condesa de Elda

El «American Musician» ha publicado estos días las Memorias de Max Maretzek, en las cuales se refiere como la cantatriz Elisa Heuzler llegó á ser esposa de D. Fernando de Portugal.

Era la Heuzler hija de un pobre sastre de Boston y desde muy joven llamó la atención de un empresario por su hermosa voz, por la belleza de su rostro y por el brillo de sus grandes ojos negros.

Gozaba ya de cierta reputación cuando la conoció D. Fernando en el teatro de San Carlos de Lisboa, donde debutó la artista con el papel del paje de *Un ballo in maschera*.

El esposo de la reina de Portugal se enamoró perdidamente de Heuzler constituyéndose desde luego en su decidido y apasionado protector.

Después de la muerte de la reina, elevó á la joven americana á la categoría de condesa de Elda, y una vez terminado el luto se casó con ella.

Como el marido era príncipe de la familia de Coburgo, la hija del sastre de Boston fué cuñada de la reina Victoria, tía del príncipe de Gales y del actual rey de los belgas y madrastra del monarca portugués reinante.

Cuando se ofreció el trono de España á D. Fernando, se pensó en solicitar de Pío IX el divorcio de dicho príncipe. Pero este declaró que estaba resuelto á renunciar á la corona que se le otorgaba antes que á su adorada Elisa.

Esta heroica adhesión á su esposa tuvo

por consecuencias indirectas la guerra francoprusiana, la caída de Napoleón III, la pérdida de la Alsacia y la Lorena y tal vez la situación por que actualmente atraviesa España.—A.

El Museo Arqueológico de Constantinopla

El periódico semanal *L'Artiste* comunica á sus lectores las siguientes noticias acerca del Museo Arqueológico de Constantinopla, emplazado en el recinto del antiguo serrallo.

Actualmente se compone de tres partes: el Museo propiamente dicho, la escuela de Bellas Artes y una galería apenas terminada.

El Museo contiene bellísimas colecciones de objetos de gran valor artístico: Cristos, sarcófagos, columnas griegas, fragmentos de escultura y todo género de antigüedades asirias, egipcias, griegas, romanas y cipriotas.

Palmira ha proporcionado un rico contingente á la maravillosa colección instalada en una galería abierta ante la fachada del Museo.

De continuo llegan de diversos puntos del imperio inmensas cajas que permanecen allí depositadas hasta que se presente el instante de sacar los objetos preciosos que contienen, para procederse á su clasificación.

Las preciosidades son numerosas, el espacio muy limitado y escaso el dinero que se necesita para pagar los grandes gastos de transportes y la instalación de aquellas obras de arte.

El director del Museo Arqueológico de Constantinopla es Hamdy Bey, hijo de Athem Bajá, que fué gran visir y embajador en Viena.

Hamdy Bey es un sabio y un literato que estudió en París, donde residió por espacio de once años.

Es además pintor de talento, arqueólogo eminente y notable escritor.

La riqueza del referido Museo revela que la Turquía moderna tributa á las bellas artes un culto que quizás están muy lejos de sospechar las demás naciones de Europa.

MAHON

Por más que le escueza á «El Bien Público», como lo demuestra en su número del sábado al pretender desvirtuar lo que manifestamos en *EL LIBERAL* del viernes, respecto á que los maestros del distrito de Mercadal, solo han cobrado parte del 4.º trimestre del último ejercicio, debemos repetirle que informados por personas competentes podemos asegurarle que dichos profesores han de percibir todavía unas SETECIENTAS pesetas del referido trimestre.

Por lo demás déjese «El Bien Público» de si fueron los cimbríos ó si son otros los que han dejado exhaustas las arcas del Ayuntamiento de Mercadal pues ya se lo dijimos en otra ocasión: «a freir será el reir» ó como dicen los franceses: *rira bien qui rira le dernier*.

Parece que la plaza de San Francisco y la calle de Isabel II, hasta la esquina de la calle del Rector, están resueltas á presentarse con sumo gusto y novedad durante los festejos de setiembre del año próximo. La semana pasada tuvieron aquellos vecinos una numerosa reunión en el Instituto, acordando las principales bases y estableciendo una recolección semanal, que asciende á unas ocho pesetas. Parece que entra en sus proyectos festivos la instalación de un gran surtidor en dicha plaza, iluminado con luz eléctrica, que dará gran realce á los adornos de aquella calle. Pasa en esto lo que en todo: *quien madruga y trabaja al perejoso aventaja*.

Los asuntos criminales que han de verse en esta ciudad durante el próximo mes de Octubre, son los siguientes:

Día 3.—Procesado por atentado don Juan Ferrer Alcover, vecino de Mahon. Procurador D. Juan Mesa, Abogado don Juan J. Vidal, Escribano D. Juan Allés.—Juicio oral.

Día 10.—Procesado por atentado don Juan Florit y Piris, vecino de Ferrerías. Procurador D. Gabriel Orfila, Abogado D. Pedro Ballester, Escribano D. Juan Trémol.—Juicio oral.

Día 11.—Procesado por amenazas don Francisco Vidal Sintés, vecino de Mahon. Procurador D. José de la Torre, Abogado D. Juan Orfila, Escribano don Juan Allés.—Juicio oral.

Día 13.—Procesado por delito contra la Religión D. Antonio Orlach, vecino de Mahon. Procurador D. Juan Mesa, Abogado Licenciado D. Pedro Ballester, Escribano D. Juan Trémol.—Juicio por Jurados.

Día 15.—Procesados por atentado don Francisco y D. Gabriel Cardona vecinos de Mahon. Procurador D. Guillermo Gonalons, Abogado D. José María Mercadal, Escribano D. Juan Trémol.—Juicio oral.

Día 17.—Procesado por estafa D. Antonio Moll Bonet, vecino de Ciudadela, Procurador D. José de la Torre, Abogado D. Juan Orfila, Escribano D. Juan Trémol.—Juicio oral.

Día 20.—Procesado por atentado don Jaime Pons Lladrés, vecino de Mahon. Procurador D. Gabriel Orfila, Abogado D. Juan J. Vidal, Escribano D. Juan Trémol.—Juicio oral.

Día 21.—Procesado por robo, D. Baudío García Pérez, D. Manuel Navarro Fuentes y D. José Broon Gomez, vecinos de Mahon. Procuradores D. Gabriel Pons y D. Jaime D. Maspoch, Abogados D. Pascasio Nogales y D. Juan Orfila, Escribano D. Juan Allés.—Juicio oral.

Día 23.—Procesada por infanticidio D.ª María Guasp Marí, vecina de Villacárcos. Procurador D. Gabriel Orfila, Abogado D. José M.ª Mercadal, Escribano D. Juan Trémol.—Juicio por jurados.

Invitados por atento B. L. M. del señor Zaragoza, tuvimos el gusto de asistir anoche a la funcion dada en el casino «El Isleño». A pesar del insoportable calor que se deja sentir, el salon del citado casino estaba más que regularmente concurrido, siendo estrepitosamente aplaudidos todos los artistas y aficionados que tomaron parte en la funcion. La señorita Zaragoza, se captó anoche por completo las simpatías del público, pues a una voz bien timbrada y pastosa reúne buena escuela de canto y posee esa gracia especial sin la cual no resultan piezas cómicas como las que se pusieron en escena. Al terminar la última pieza fué llamada por tres veces consecutivas a la escena en medio de atronadores y merecidos aplausos. De los demás artistas que tomaron parte en la funcion, no nos ocuparemos hoy, por ser en su mayoría ya conocidos ventajosamente, diciendo tan solo que se hicieron acreedores a los aplausos que les tributaron.

La concurrencia salió sumamente complacida.

Ayer se hizo cargo de la Alcaldía el primer teniente de Alcalde D. Pedro R. Pons habiendo salido hoy para Barcelona, como dijimos, el Alcalde D. Damian Moysi.

En el vapor correo «Puerto Mahon», han sido embarcadas 205 cajas calzado y 200 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa.

El paseo de la Esplanada se vió ayer tarde bastante concurrido; la música de Baza interpretó con su acostumbrada maestría las piezas del programa.

Hoy el vapor-correo ha salido repleto de pasajeros: solo con camarote se han

despachado cincuenta para Barcelona. Los que pensaban salir para Alcudia han tenido que desistir en vista de la órden de Palma de no admitir viajeros mas que para el puerto de la capital de la provincia.

Hemos recibido el N.º XXIV (año II) de *El Universo*, revista científica, que contiene el siguiente sumario:

Los Pozos artesianos.—Altura de ascension de los globos.—Unidades fotométricas.—Los combates navales del porvenir.—Las pilas secas.—Energía de las corrientes de una pila.—Estadística de periódicos.—Morse y su telégrafo.—Libros recibidos.—Misceláneas.—Pasatiempos científicos: *Cadena mágica*.

Lámina suelta: San Jorge, estatua en yeso de A. Aleu y Teixidó.

Precio de suscripcion en esta imprenta, 12 pesetas al año.

Parece que ha sido denegada por el gobierno la pretension de la compañía de vapores concesionaria de la conduccion de la correspondencia entre esta ciudad y el puerto del Grao.

En adelante seguirán siendo en el mismo número las expediciones postales entre esta isla y la Península.

Ha salido para Barcelona en uso de licencia, el Sr. Registrador de la Propiedad de este Partido D. Leopoldo Puerta y Pelaez, quedando encargado del Registro el Sustituto del mismo D. Pablo R. Cardona.

Por el inspector de mercados y víveres se ha decomisado hoy una perdiz en estado de descomposicion que se trataba de vender en el mercado.

Recordamos a los mozos que cumplen los 18 años durante el corriente la obligacion que tienen de presentarse en las oficinas del Ayuntamiento para ser inscritos en las listas que han de formarse para el reemplazo de 1891.

Los Sres. Sellarés, hermanos, han añadido al «Album de Mallorca» otro magnífico foto-grabado que representa una vista de Pollensa haciendo objetivo el monte denominado el *Puig*. Es una de las más acertadas y ricas de la coleccion.

Ayer, en la casita de recreo del Sr. Estela, situada en el puerto, en la orilla de S. Antonio, tuvieron una suculenta comilona los socios del casino *Circo Industrial*, que contribuyeron a los trabajos del delicioso parque artificial que se improvisó en el salon de espectáculos de dicho casino, con motivo de los pasados festejos. Despues de cubiertos los gastos de la instalacion, del sobrante de lo recaudado en la taquilla se ha pagado dicho asueto culinario, en el que reinó la mayor armonía y expansion juvenil, haciéndose votos para que se repita en los años venideros.

Todos en danza.—El casino El Recreo está tambien en tratos con una compañía de zarzuela que, caso de contratarse, lo que es muy probable, empezaría a dar funciones a últimos de Octubre.

De modo que todas las sociedades recreativas de esta ciudad están ya preparándose para la temporada de carnaval, pues suponemos que el *Circo Industrial* no faltará a su tradicional costumbre de dar funciones dramáticas.

El Sr. Gobernador civil, de esta provincia ha dirigido una circular a los Alcaldes de la misma recordándoles den cuenta inmediata, los que no lo hubiesen hecho ya, de haberse llevado a efecto el nombramiento de Inspector de Carnes y a falta de este, de una Inspeccion de Higiene.

El N.º 124 del *Boletín* de la Luliana (Palma), que se ha publicado última-

mente contiene como siempre interesantes artículos sobre la historia antigua de las Baleares.

De «La Almudaina»:

«No son los periódicos fusionistas solamente los que han emprendido campaña contra el actual gobierno, con motivo del mal servicio telegráfico, según afirma *Las Instituciones*.

El periódico «La Almudaina», que no es fusionista y el periódico «La Mañana» que es conservador, ha censurado este mal servicio, fundándose en razones que no contrarresta el periódico pidalista, aún cuando afirma que el Sr. Sagasta fué impotente para normanzarlo, pues para algo habrán obtenido el poder los conservadores.

Si estos han de hacer lo mismo que hizo aquél en cuanto al servicio telegráfico, tanto valía que hubiese continuado Sagasta.

El hecho es claro: el servicio de telégrafos y correos en tiempos de Mansi era malo, muy malo; en tiempo de Los Arcos es peor.»

Relacion de los pasajeros salidos hoy para Barcelona a bordo del vapor correo «Puerto Mahon»:

D. Benito Pons, Francisca Pons, Francisco Andreu, Francisco Andreu y Orfila, Isabel Escrivá, Salvador Almirall, Francisco Femenias, Antonio Tudurí, Lorenzo Villalonga, L. Villalonga, Basilio Villalonga, Arturo Rodríguez, Gabriel Hernandez, Isabel Monjo, Francisco Hernandez, Magdalena Hernandez, José Martinez, María Costa, Josefa Martinez, J. Martinez Costa, Antonia Martinez, María Marqués, Lorenzo Pons, Catalina Huguet, Luis Gimier, María Huguet, Mateo Hernandez, Francisco Hernandez, Matias Hernandez, Catalina Fábregas, Damian Moysi, Carlos Moysi, Ana Miró, José Prats, Teresa Prats, Sixto Pers, Leopoldo Puerta, Agueda Petrol, Francisco Timoner, José Redondo, Jaime Fornaris, Juan M. Germans, Juan Pascual, Juan Lucena, Benita Martí, Federico Canut, María Taltavull, un individuo de tropa.—Total 48.

Suscripcion pública

iniciada por la Sociedad cooperativa La MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos a los pescadores de esta matricula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	62'70
D. Francisco García Pons	1'00
» Juan Nuñez	1'00
» L. P.	1'00
» Eduardo Colorado	1'00
» Juan Seguí Rodriguez	5'00
» Miguel Estela	1'00
» José Estela	1'00
» Agustín Landino	1'00
» Juan Clar	1'00
» José Caldés	1'00
» Juan Gimier	1'00
» Guillermo Sintés	1'00
» Miguel Escudero	1'00
» Benito Orfila	1'00
» Juan Riudavets Morillo	1'00
» Rafael Gil	1'00
» Pedro García	1'00
» Gabriel Pons Olives	1'00
» Antonio Sintés Cardona	1'00
» Antonio Taltavull Sanz	1'00
» Pedro Ballester (mallorquin)	0'25
» Juan Sintés	1'00
» José M.ª Mercadal Pons	1'00
	88'95

Las personas que deseen cooperar a tan humanitario pensamiento, pueden depositar su óbolo en las tiendas de «La Mascota» ó en la redaccion de este periódico.

BOLSA DE MADRID

19 de Septiembre 4 t.
4 por 100 interior. 78'650

4 por 100 amortizable 90'750
Billetes Hipotecarios de Cuba 108'300

BOLSA DE BARCELONA

20 de Septiembre 4'40 t.

4 por 100 int.	78'820
4 por 100 ext.	81'400
4 por 100 amortizable.	91'120
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'370
Banco Hispano Colonial	64'450
Acciones ferrocarril Francia	54'150
Id. Norte	81'700
Id. Orense	30'650
Id. Almansa	126'750
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	84'500
Id. Orense	00'000
Obligaciones Almansa	77'500
Compañía Trasatlántica	88'500
Empeños del Casino Mercantil	
Interior.	24 rs. vn.
	paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 22

De Mazagan polacra goleta «Anita», capitan D. Bernardo Cabot, con 8 tripulantes, maiz y garbanzos.

Casino EL ISLEÑO

Debiendo procederse el día 27 del corriente mes, a las nueve de la noche, a la subasta de varias obras del ramo de carpintería que han de efectuarse en el salon de dicho casino, se publica en este periódico a fin de que los señores socios que quieran tomar parte en la subasta puedan presentar sus proposiciones el día y hora citados.

El pliego de condiciones para la subasta, obra en poder del Conserje de la Sociedad. Mahon 22 Septiembre de 1890.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el Sr. Pedro Riudavets 3 a

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 20 5-30 t.

El Consejo que se ha celebrado hoy se ha ocupado casi exclusivamente de los asuntos militares.

Dicese que el ministro de Hacienda tiene en proyecto que el Banco de España se encargue de la recaudacion de contribuciones.

Los republicanos organizan para mañana una manifestacion en favor de Portugal.

Anúnciase que varios carlistas de los mas importantes reconocerán la legalidad existente.

El martes quedará constituido el Ministerio portugueses.

Madrid 22 10-30 m.

Segun La Gaceta ayer ocurrieron 61 invasiones y 46 defunciones de cólera.

El citado diario oficial publica tambien un Real decreto creando la caja de inválidos de la maestranza y el reglamento para la misma.

Han estallado grandes tempestades sobre Huesca causando muchas inundaciones.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Ayuntamiento de Mahon

Beneficencia

El día 11 de Octubre próximo á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el servicio de sillas en los paseos públicos durante los años económicos de 1890-91, 1891-92 y 1892-93 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ciento veinte y cinco pesetas, en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 20 de Septiembre de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

MODELO DE PROPOSICION

Don.... vecino de.... segun cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del servicio de sillas en los paseos y demás parajes públicos de esta ciudad durante los años económicos de 1890-91, 1891-92 y 1892-93 ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujecion á aquellas por la cantidad de....(en letras).... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Policia urbana

El día once de Octubre próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pujas á la llana una subasta para la enajenacion de tres parcelas de terreno sobrante de la vía pública en las calles de San Nicolás, Santa Rosa y Santa Catalina de esta ciudad con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirán de tipo para la subasta los siguientes:

Rotulacion de las parcelas	Extension superficial Metros	Precio Pesetas
A.	120'62	386'00
B.	119'66	383'00
C.	105'40	337'00

Las parcelas se subastarán de una en una y no se admitirá postura que baje del tipo marcado, adjudicándose al que la hiciere mayor.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal.

Serán de cuenta del comprador los gastos de escritura pública y demás que se expresan en el pliego de condiciones.

Mahon 20 Septiembre de 1890.—El Alcalde-presidente, D. Moysi.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Septiembre de 1890.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
1 de 20.000	20.000
2 de 5.000	10.000
16 de 2.500	40.000
943 de 300	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 200 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	3.400
1.265	569.400

Mahon 20 Setiembre 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Se necesitan

muchachas para coser artículo de punto. Se emplearán 30 muchachas de unos doce años para la confeccion del propio artículo, teniendo enseguida máquina. Se proporcionará trabajo á domicilio.

Infanta, 74

Ha llegado

á esta poblacion D. Miguel Marí Ros, representante de la importante Fábrica de Curtidos de don Miguel Fargas y Vilaseca de

Barcelona. Dicho señor trae además de muestrario general de productos de la Casa, la especialidad de la misma, ó sea una excelente coleccion de Cueros repujados aplicable á asientos y respaldos para sillas, sillones y sofás.

Dicha casa obtuvo dos medallas de oro en la Exposicion Universal de Barcelona y el Gran premio de honor en la do París por ser la mejor fabricacion del universo en dicho artículo.

El espresado señor Marí permanecerá tres ó cuatro días en esta poblacion esperando que las personas de buen gusto se sirvan pasar por la calle Nueva n.º 31, para admirar tan notable coleccion, pudiendo desde luego hacer tambien los encargos que tengan por conveniente.

Se hospeda en la Fonda Central, Arravaleta, 9.

¡ATENCIÓN!

En la fábrica de licores de Ponsetí se acaba de recibir excelente sidra achampañada de la tan acreditada fábrica de D. Tomás

Zarrazina de Gijon, bebida nueva en esta isla, muy grata al paladar, se vende en botellas y medias botellas para más comodidad de los consumidores.

Unico depósito en Mahon

76. CASTILLO, 76

Para alquilar Lo está la casa Plaza de San Roque n.º 9. Tambien lo está la casa n.º 23 de la calle de San Sebastian. Informes en esta imprenta.

Para vender Lo están cinco acciones de la fábrica Industrial Mahonesa. Informarán en esta misma imprenta.

Para vender Una casa calle San Juan número 3. Otra calle del Castillo 175. Informes en la imprenta de este periódico.

Subasta En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, á las 11 de la mañana del día 28 del actual, se venderá en licitacion verbal y á voluntad de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Escolástica núms. 39 y 41. Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

Piano nuevo PARA VENDER. Lo está uno de excelentes condiciones y á un precio muy modesto. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está una casa con huerto grande, calle del Matadero n.º 2.—Villa-Carlos. Para informes calle de la Fuente n.º 15.

Para alquilar Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 12. Informes: Hannover, 4.

Criada Se desea una. En esta imprenta informarán.



SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Recomendados por la Real Academia de Medicina DE VIVAS PEREZ Recetados por verdaderas eminencias de España y Ultramar

Adoptados en los hospitales y la marina, porque curan inmediatamente como ningun otro remedio empleado hasta el día, toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tifus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros y úlceras del estómago, pirosis con eructos fétidos. Ningun remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, como nuestros

INALTERABLES Y MARAVILLOSOS

SALICILATOS de bismuto y cerio

que se venden en todas las farmacias de las provincias y pueblos de España, Ultramar y América del Sur.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado.—Exigir la rubrica y marca de garantía

PRECIOS:

EN TODA ESPAÑA, CAJA GRANDE, 3'50 PESETAS; PEQUEÑA, 2 PESETAS

DEPÓSITO GENERAL:

En Almería: FARMACIA VIVAS Y PEREZ

quien los remite á todas partes enviando 75 céntimos más para certificado:

POR MAYOR.—Madrid: Melchor García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez.—Barcelona: Sociedad Farmacéutica, é hijos de J. Vidal y Rivas.—Habana: Lobé y Torralbas, Farmacia y droguería de José Sarrá.—Puerto-Rico: Fidel Guillemety.—Mayagüez: Guillermo Mulet.

AL POR MENOR

EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA Y ULTRAMAR



PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

La Catalana

COMPAÑIA DE SEGUROS contra incendios y esplosiones de gas á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Vicente Teixidor, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Para vender Lo está una casa situada calle San Lorenzo núms. 11 y 13. El dueño vive calle de la Infanta n.º 130.